排水は困った存在だ

まが意識されはじめたころと一致する。も されていな まが意識されはじめたころと一致する。も されていな はい困った存在だ。排水とは、平たく言え は、使い終わって用のなくなった水である。が家から出て 排水に対して、人びとが配慮をしていた歴 い。関心をもちはじめた歴史は浅 日本でいえば、中い終わって用のなくなった水である。が家から出て 排水に対して、人びとが配慮をしていた歴 やや濃い使用 やや濃い使用 やや濃いを もないだろう。わが国でいうと、これは公 決された排水 による有機物 はないだろう。わが国でいうと、これは公 決された排水 による有機物

きた歴史がある。たんに物を洗うことなどに、生活排水には多量の有機物が含まれてに、生活排水には多量の有機物が含まれてに、生活排水には多量の有機物が含まれているよう

識されていない。

職されていない。

いよる有機物の少ない水は、表の道に散水による有機物の少ない水は、表の方法で解する。またが家から出てきて道に散水をしている。またが家から出てきて道に散水をしている。またが家から出てきて道に散水をしている。またやや濃い使用後の水は、自分の家の植物にやや濃い使用後の水は、自分の家の植物にいる。結果としてこういう方法で解されている。結果としてこういう方法で解されている。

は、表の道に散水による有機物の少ない水は、表の道に散水による有機物の少ない水は、表の道に散水による有機物の少ない水は、表の道に散水による有機物の少ない水は、表の道に散水による有機物の少ない水は、表の道に散水による有機物の少ない水は、表の道に散水による有機物の少ない水は、表の道に散水による有機物の少ない水は、表の道に散水による有機物の少ない水は、表の道に散水による有機物の少ない水は、表の道に散水による有機物の少ない水は、表の道に散水

生活排水のうち、もっとも有機物が濃い生活排水のうち、もっとも有機物が濃いのは糞尿である。濃いから値打ちがあった。江戸期の書物を繙くと、糞尿を提供していたと書いてある。この集められた糞尿は田畑の隅に設けられた藁葺きの肥溜めに入れられていた。この習俗はわが国では昭和30年れていた。この習俗はわが国では昭和30年れでしまって情けない目にあった異常を提供していた。この肥溜めの表面は厚く固まり、地面のように見えるので、私は幼少の時期に、試したでしまって情けない目にあった異常を提供していた。この肥溜めの表面は厚く固まり、地面のように見えるので、私は幼少の時期に、試したでしまって情けない目にあったと問題がある。母親に真っ裸にされ、愚痴を言われた。

俣公害にまで連綿とつづいていく。

この産業活動から生じる排水の問題は、水これは臭くて付近の住民の顰蹙をかった。

うようなことがしょっちゅうあったようだ。を排水 (悪水) にして川に流出させるといりの作業の失敗により、多量の腐った酒米で、たとえば大坂の西にある灘郷で酒づくっとも、産業公害のはじめは江戸期あたりっとも、産業公害のはじめは江戸期あたり



たのをいまでも覚えている。や友だちが楽しげにわらっている顔が見えている自分の目の端から、近所の大人たち私は口をなるべく開けないように泣き続け

だが、排水はやはりその本質において、生活排水を処理したのち放流するという下水道政策を推し進めるのではなくて、生活排水を処理したのち放流するという本え方段をは、その有用性を見直そうという考え方のは、生活排水を処理したのち放流するといいのではないで、生活排水に値打ちがあった時にが、排水はやはりその本質において、生活排水に値打ちがあった時にが、非水はやはりその本質において、生活排水に値打ちがあった時にが、非水はやはりその本質においている。

鳥越皓之とりごえひろゆき

筑波大学大学院人文社会科学研究科 教授

島社会の研究』(お茶の水書房1984)。『トカラ列の環境史』(共編、お茶の水書房1984)。『大学出版会2002)、『環境社会学の理論と実践』の3)。『家と村の社会学』(世界思想社1993)。水との3、『家と村の社会学』(世界思想社1993)。水との環境史』(共編、お茶の水書房1984)。『トカラ列の環境史』(お茶の水書房1982)他。

うところにある。 であることに目を背けるべきではないといてすべきだが、やはりその本質は困った存在である。そして私の意見は、困った存在である。リサイクルを通じて有用性を繋い

困った存在である。その点は、ゴミも同様

ちが、それでも前に向かって生きていくと べきだと思う。負の存在をも生み出す私た 在を生み、それとつきあわざるをえないと 炙されることが多くなったが、私は来るべ 認めるべきではないか。私たち一個一個の 者にやさしい存在になれるのではないだろ のほうが私たちは、共に暮らす者である他 もたちと一緒になって考えたいと思う。 そ したら、どのようなものになるのかを子ど いう両義的な存在であることを位置づける き時代の政策の中に、私たち自体が負の存 ストモダン」という新しい時代が人口に膾 を存在論から吟味すべきではないか。「ポ 存在を生み出すということをもっと正直に 人間が、困った存在を生み出すことの意味 私たちは生きているかぎり、困った負の

